

Le Festival de la pédagogie européenne

Le vendredi 10 décembre 2021



NOUS CONTACTER

contact@europeparlesjeunes.fr
07 49 75 04 64 / 09 72 23 05 83



Louise Groyer
*Co-responsable du programme
L'Europe Par les Jeunes*



Cécile Colle
*Chargé de mission
pédagogie numérique*

...

Les Jeunes Européens - France
Arsenal 6, 76 bis Rue de Rennes
75006 Paris

www.europeparlesjeunes.fr
www.jeunes-europeens.org
[@JeunesEuropeens](https://twitter.com/JeunesEuropeens)



avec le soutien de

seine-saint-denis
LE DÉPARTEMENT

engagés pour la démocratie européenne

Association citoyenne, pro-européenne et transpartisane, nous réunissons des jeunes de 16 à 35 ans qui veulent s'engager pour construire une Europe plus démocratique et plus proche des citoyens. Nous militons pour une **citoyenneté européenne active**, notamment auprès des jeunes.

Notre association réunit plus de 1 200 bénévoles en France au sein des 26 sections locales qui composent l'association. Nos bénévoles se mobilisent autour de **différentes actions de sensibilisation** à la citoyenneté européenne grâce à notre programme pédagogique *L'Europe Par les Jeunes*, lors d'actions de militantisme mais également sur notre journal participatif en ligne Le Taurillon, disponible en 7 langues. Que ce soit par l'organisation d'interventions pédagogiques dans les écoles, par la sensibilisation à travers les actions de rue ou bien encore par les publications en ligne du journal Le Taurillon, les membres de l'association se mobilisent constamment pour **sensibiliser aux valeurs** de l'Union européenne.

Les Jeunes Européens – France sont également membres d'un réseau européen, les Jeunes Européens Fédéralistes, présents dans 30 pays et réunis autour d'un objectif commun : défendre une vision démocratique et citoyenne de l'Union européenne.



PÉDAGOGIE EUROCITOYENNE

DEPUIS 20 ANS, **Les Jeunes Européens – France** ont recours au principe d'éducation par les pairs pour sensibiliser les jeunes à l'Union européenne dans tous les lieux d'éducation formels et informels. Le programme L'Europe Par les Jeunes, **agrée et soutenu par le Ministère de l'Education nationale et de la Jeunesse au titre de l'éducation complémentaire de l'enseignement public**, repose sur une éducation civique européenne accessible à tous.

Faites **par des jeunes et pour des jeunes**, ces interventions ont adopté des méthodes, des formats et des outils d'**éducation non-formelle** permettant aux jeunes de s'approprier au mieux les clés de compréhension de l'Union européenne. Ces interventions permettent également aux jeunes de connaître les opportunités qui s'offrent à eux, et ainsi d'éveiller en eux la conscience de leur citoyenneté européenne.

L'objectif est de familiariser notre génération au concept de **citoyenneté européenne**, par le biais d'échanges interactifs et d'activités ludiques. Ces actions se déroulent dans les classes de tous niveaux, mais aussi dans des lieux d'éducation informels comme des centres de loisirs et des MJC. Nos bénévoles se sont même rendus à l'hôpital ou en prison. Les lieux et formats d'intervention sont multiples et évoluent constamment.

Un bénévole des Jeunes Européens, en intervention pédagogique en 2020 à Amiens



ÉDUCATION POPULAIRE

L'ÉDUCATION POPULAIRE intervient en complément de l'enseignement formel et tend à **promouvoir une éducation plus accessible**, quel que soit l'environnement de chacun. C'est sur ce principe que sont fondées nos interventions *L'Europe Par les Jeunes* et tous les outils pédagogiques que nous développons, à l'instar de notre carte géante de l'Union européenne autour de laquelle nous avons créé de nombreuses activités. Nos interventions se veulent les plus **participatives et ludiques** possibles.

Notre expertise en matière d'éducation populaire s'est renforcée au cours de nos différents projets. À l'été 2018, dans le cadre de notre programme *Europe En Vacances*, nous avons sillonné les plages, campings et centres de loisirs de France à la rencontre des publics éloignés des questions européennes pour les sensibiliser grâce aux différentes spécialités culinaires, musiques ou encore traditions des pays de l'Union européenne.

L'objectif de nos interventions est de **donner la parole aux jeunes**, c'est pourquoi nous invitons des eurodéputés (avec *Eurodéputé à l'école*) et commissaires européennes (avec *La Commission au tableau !*) à venir échanger avec des élèves. Avec 350 interventions pédagogiques par an en moyenne, les bénévoles de l'association sont de véritables **experts des méthodes de l'éducation non-formelle**.



RÉSUMÉ DU PROJET

Avec le Festival de la pédagogie européenne, **Les Jeunes Européens - France**, en partenariat avec les sections locales parisiennes, souhaitent **rassembler** pendant une journée, **l'ensemble des acteurs de la pédagogie européenne** ainsi que les acteurs de l'éducation formelle et non-formelle afin de promouvoir et présenter les différents outils et méthodes existants mais également de **créer un espace d'échange** entre ces acteurs.

Simulation de parlement européen, rencontre avec un élu et forum pédagogique, de nombreuses activités accessibles et ludiques sont prévues **afin que ce premier festival de la pédagogie puisse rayonner le plus largement possible.**

Une simulation de Parlement européen organisée en 2019 à Bobigny



OBJECTIFS DU PROJET



1 • Présenter et promouvoir des outils et des méthodes qui permettent de faciliter l'éducation civique européenne

Pour atteindre les objectifs susmentionnés, et à l'image de ce que nous développons depuis une vingtaine d'années, rien de tel que l'expérimentation pour évaluer l'efficacité d'un outil, d'une méthode ou d'une idée et se les approprier. C'est pourquoi la journée sera émaillée de moments qui permettront de **mettre à l'honneur les outils et les méthodes pédagogiques favorisant l'éducation civique européenne.**

Le coeur de ce festival sera donc ceux qui seront amenés à participer à ces différentes activités, c'est-à-dire vous : vous, qui êtes collégiens et qui allez participer à la simulation du Parlement européen le matin ; vous qui aurez la possibilité d'échanger avec un ou une eurodéputé.e l'après-midi; ou encore, vous, qui allez vous régaler de jeux ludiques et innovants, sur fond de discussions animées lors du Forum pédagogique l'après-midi.



2 • Créer un espace de rencontre et de dialogue entre les acteurs de la pédagogie européenne et ceux de l'éducation formelle et non-formelle

L'objectif principal est de favoriser les échanges entre tous les acteurs : chacun peut apporter sa pierre à cet édifice en construction qu'est l'éducation européenne. **Le but de ce festival est de parvenir à des échanges d'expériences et de bonnes pratiques pour mieux penser le futur de la pédagogie européenne.**

En premier lieu, nous souhaitons réunir ces acteurs au même endroit, autour d'un même objectif : **contribuer à consolider le réseau** des organisations de jeunesse et d'éducation populaire agissant en faveur du développement de l'éducation civique européenne. L'idée est également de **créer un espace d'échange entre acteurs de l'éducation civique européenne et ceux de l'éducation formelle et non-formelle** afin de leur présenter la diversité et la richesse des outils et des méthodes pédagogiques existants et favoriser les échanges sur les enjeux liés à leur développement.



3 • Un festival organisé en France mais au rayonnement européen !

Enfin, afin d'inscrire ce festival dans la durée et lui assurer des suites concrètes, **Les Jeunes Européens - France** souhaite **faire rayonner cette expérience et cette découverte de la pédagogie européenne au-delà des frontières françaises.** En effet, nous nous appuyons sur le réseau européen des Jeunes Européens Fédéralistes - dont nous sommes membres - présent dans près de 30 pays et rassemblant 30 000 membres, afin de disséminer le projet.

A l'occasion du festival, nous souhaitons inviter des membres de ce réseau pour leur faire découvrir les outils, les méthodes et les acteurs de la pédagogie européenne en France, et ainsi **favoriser l'échange de bonnes pratiques.**

L'objectif sera également d'**accompagner le développement de programmes similaires à L'Europe Par les Jeunes dans d'autres pays européens.**



LE PROGRAMME DE LA JOURNÉE

Matin



Simulation de Parlement européen auprès de collégiens au collège Jean Vigo à Épinay-sur-Seine

organisée par les sections locales parisiennes des Jeunes Européens

Leur permettant de **se mettre dans la peau d'un député européen** et de prendre conscience de la diversité des opinions politiques présentes au Parlement européen et de la réalité d'une négociation politique et des compromis qu'il est parfois nécessaire de réaliser pour aboutir à l'élaboration de mesures à l'échelle européenne.

Après-midi



Forum sur la pédagogie européenne

Dimension "Action"

Rassembler les acteurs de la pédagogie européenne qui proposeront une animation sur un stand dédié.

Dimension "Réflexion"

Moment d'échange et d'approfondissement des réflexions sur la pédagogie européenne

